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АКТУАЛЬНО

Бесплатная 
«последняя миля»

Как пояснил Алим Ана-
тольевич, программа носит 
название «Социальная гази-
фикация», а термин «догази-
фикация» используется для 
понимания того, что правила 
касаются домовладений, на-
ходящихся в газифицирован-
ных населённых пунктах.

«Процесс «догазифика-
ции» подразумевает бесплат-
ное доведение газораспре-
делительной сети до границ 
земельных участков, распо-
ложенных в тех населённых 
пунктах, которые обеспечены 
газоснабжением, – поясня-
ет он. – То есть, если чело-
век проживает в городе или 
любом другом населённом 
пункте, который в целом гази-
фицирован, то подвод газовой 
трубы от основной сети до гра-
ниц его земельного участка 
будет для него бесплатным. 
Ранее, если житель такого 
населённого пункта изъяв-
лял желание подключиться 
к газораспределительным 
сетям, то работы по подводке 
от существующей газосети до 
его участка производились за 
его счёт. Это дорогостоящие 
мероприятия, и вопрос цены, 
конечно же, останавливал 
многих».

По его словам, прежде все-
го будущему потребителю «го-
лубого топлива» необходимо 
знать следующее: газифици-
руется не земельный участок, 
а домовладение. То есть на 
участке должен быть дом, а на 
руках у заявителя – правоуста-
навливающие документы на 
него и на земельный участок, 
ситуационный план, паспорт, 
СНИЛС и контакты.

С данными документами 
необходимо обратиться в 
филиал АО «Газпром газо-
распределение Нальчик» и 
заполнить соответствующую 
заявку. Бланк заявки можно 
взять домой и, не торопясь, 
заполнить там. 

Процедура заполнения за-
явки доступна и на портале 

единого оператора газифи-
кации – СОЦГАЗ.РФ. Там же 
можно проверить, входит ли 
тот или иной населённый пункт 
в программу «догазифика-
ции». Впрочем, у жителей КБР 
вряд ли возникнет нужда в 
данной информации, посколь-
ку в республике газифициро-
вано более 90% населённых 
пунктов. Для удобства пла-
нируется также организовать 
приём заявок и через МФЦ.

Затем наступит черёд раз-
работки технических условий, 
обязательных для исполнения 
обеими сторонами: газора-
спределительной организа-
цией (ГРО) и заявителем. В 
частности, для последнего они 
предусматривают установку за 
свой счёт внутридомового га-
зового оборудования (прибора 
учёта, котла, печи и прочего). 
Строительство внутри участка 
газораспределительных сетей 
также производится за счёт 
заявителя. К этому он может 
привлечь как ГРО, так и любую 
другую уполномоченную орга-
низацию. Стоимость этого бу-
дет зависеть от объёма работ 
по строительству газопровода 
и от способа его прокладки. 

Затем ГРО проведёт про-
верку и осуществит запуск. 
Сроки этого также зависят 
от ряда факторов: протяжён-
ности газопровода, который 
газораспределительная орга-
низация построит до границы 
земельного участка, времени, 
которое потребуется на про-
кладку сети газопотребления 
уже в границах участка и в 
доме, монтаж газоиспользу-
ющего оборудования. В лю-
бом случае в договоре будут 
указаны предельные сроки 
подключения.

Свою часть условий потре-
битель должен будет выпол-
нить к определённому сроку. 
Если он не уложится, техни-
ческие условия аннулируются 
и придётся заново подавать 
заявку.

(Окончание на 2-й с.)

ВЫБОРЫ

Лана Кулова, заслуженная ар-
тистка КБР, солистка Музыкаль-
ного театра:

– Скоро в нашей республике, 
как и в других регионах страны, 
состоятся выборы депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 
и представительных органов мест-
ного самоуправления. Люди смогут 
в очередной раз выразить свою 
твёрдую гражданскую позицию, 
приняв участие в голосовании. Для 
удобства граждан принят новый 
формат – трёхдневное голосование, 
избирательные участки будут откры-
ты 17,18, и 19 сентября, у каждого 
желающего сделать свой выбор 
будет для этого достаточно време-
ни. В этот раз зарегистрировано 
четырнадцать партий, которые при-
мут участие в выборах в Государственную Думу 2021 года – я 
считаю, должна быть многопартийность в парламенте. Любой 
новый закон нужно проводить через фильтр многих мнений. Все 
мы ожидаем от выборов-2021 только хороших перемен, и я очень 
надеюсь, что наши ожидания и надежды будут оправданы.

Проголосовать успеют 
все желающие

Он отметил: «В прошедшем сложном для 
экономики году агропромышленный комплекс 
Кабардино-Балкарии отработал без сбоев 
и показал хорошие результаты. Во многом 
благодаря работе аграриев экономика ре-
спублики в период пандемии не просела». 
Министр сельского хозяйства КБР Хасан Си-
жажев сообщил, что в 2020 году в хозяйствах 
всех категорий было произведено 119,6 тыс. 
тонн мяса скота и птицы, что на 6,7 процента 
больше по сравнению с 2019 годом. На 4,5 
процента увеличилось производство молока, 
на 12,6 процента в сравнении с показателями 
2019 года выросла молочная продуктивность 
коров, составив 6334 кг. Одной из главных 
задач, стоящих сегодня перед Министерством 
сельского хозяйства республики, Казбек Коков 
назвал государственную поддержку малых и 
средних форм предпринимательства в сфере 
сельского хозяйства. «Нельзя допустить сни-
жения объёмов государственной поддержки 
сельхозтоваропроизводителей, – подчеркнул 
Глава. – Это хорошая возможность поддер-
жать сельских жителей». Начинающих сель-
хозпредпринимателей следует обучать грамот-
но распоряжаться полученными средствами».

Именно государственная поддержка сель-
хозтоваропроизводителей позволяет им не 
только оставаться на плаву, но и добиваться 
прироста производственных показателей. 
Минсельхозы РФ  и КБР выделяют десятки 
различных субсидий и грантов для поддержки 
животноводов. Одной из таких форм господ-
держки воспользовался в 2015 году Ахмат 

Без господдержки фермерам не справиться

-
-

Нальчик впервые принимает чемпионат 
России  по борьбе на поясах

-

750-800 кг, иногда до 1000 кг, коров – 500-550 
кг, иногда до 700 кг. Среднесуточный прирост 
составляет 700-800 граммов. Животные мо-
гут содержаться на открытом воздухе даже в 
самые сильные морозы. Вес бычков в годо-
валом возрасте достигает 300 килограммов, 
чему способствует хорошая кормовая база, 
основа которой – разнотравье зольских паст-
бищ. Скот находится там с мая по октябрь, а 
затем его спускают на зимовку. 

В животноводстве Ахмат не новичок.  До 
того как возглавить КФХ, он долгое время 
трудился главным бухгалтером в овцесов-
хозе «Хабазский». После этого 15 лет от-
дал заводу по розливу минеральной воды. 
Поэтому опыта хозяйствования и умения 
считать трудовую копейку ему не занимать. 
«Не мясом единым» – решили Табаксоевы 
и включили в стадо 27 коров швицкой поро-
ды, от которых в сутки получают в среднем  
240 литров молока. Его реализуют частни-
кам. Сегодня хабазские фермеры арендуют 
71 гектар пастбищ и 36 гектаров сенокосов. 
Малоземелье – самая острая проблема всех 
животноводов. Для обеспечения поголовья 
необходимым количеством кормов их при-
ходится докупать. Табаксоевы планируют 
увеличить молочное стадо до ста коров, но 
это сопряжено с решением многих вопросов. 
И всё же они не собираются отказываться от 
намеченного. Возможное получение гранта 
на развитие семейной фермы откроет хо-
зяйству путь к мясомолочному направлению 
животноводства.

– Без господдержки ни один фермер не 
выживет, поэтому мы пытаемся по максиму-
му использовать те возможности, которые 
предоставляет нам государство, – подчерк-
нул  Ахмат Табаксоев.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора 

Табаксоев (на снимке справа), основавший 
КФХ, основным видом деятельности которо-
го стало мясное животноводство.  Получив 
грант в размере 2 миллионов 200 тысяч ру-
блей на развитие мясного животноводства, 
Ахмат и его помощники – сын Исмаил (он сей-
час возглавляет хозяйство) и братья Юсуф и 
Хаким закупили 51 голову КРС, арендовали 
пастбища.  Сегодня стадо насчитывает 130 

голов КРС в основном абердин-ангусской и 
герефордской пород. Выбор этих пород не 
случаен. Абердин-ангусская, выведенная 
в XIX веке в Шотландии, в горных районах 
с суровым климатом, отличается нежно-
стью, сочностью, «мраморностью» мяса, 
лёгкими отёлами, высокой плодовитостью, 
устойчивой наследственностью и высокой 
приспосабливаемостью. Живая масса быков 
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В торжественной церемонии открытия 
чемпионата России приняли участие прези-
дент Всероссийской федерации борьбы на 
поясах, заслуженный мастер спорта Рушан 
Рамазанов, вице-президент Всероссийской 
федерации борьбы на поясах, заслуженный 
тренер РФ Рустам Зиякаев,  главный тренер 
сборной России по борьбе на поясах, за-
служенный тренер РФ Дахир Лайпанов, на-
чальник сборной России по борьбе на поясах  
Ингрид Морозова, четырёхкратный чемпион 
мира, заслуженный мастер спорта, вице-пре-
зидент федерации по борьбе на поясах КЧР 

Азамат Тоторкулов, заместитель министра 
спорта КБР Аслан Анаев, мастер спорта СССР 
по классической, вольной и национальной 
борьбе, заслуженный работник физической 
культуры и спорта КБР Анатолий Кодзоков. 

Соревнования, которые проходят с соблю-
дением всех ограничений, связанных с пан-
демией коронавируса, завершатся сегодня 
вечером. Финалисты чемпионата РФ станут 
обладателями путёвок на чемпионат мира, 
который пройдёт 28-31 октября в Казани.

Андемир КАНОВ.
Фото Ахмата Байсиева

Дожали
и победили...
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Новая учебная физическая
лаборатория открыта в КБГУ

Лаборатория стоимостью 
шесть миллионов рублей, по-
зволяющая решать 56 учебных 
задач практически по всем ос-
новным разделам курса общей 
физики (механика, молекуляр-
ная физика, термодинамика, 
электричество, магнетизм, 
оптика, атомная и ядерная фи-
зика), будет эксплуатироваться 
наряду с действующей, кото-
рая была оборудована несколь-
ко лет назад. Оснащённая 
современным оборудованием 
лаборатория предназначена 

для проведения занятий не 
только с будущими физиками, 
инженерами, строителями, 
но и со студентами других 
специальностей (лечебное 
дело, стоматология, биология, 
химия), а также с учащимися 
школ республики – будущими 
абитуриентами КБГУ.

Директор центра дополни-
тельного профессионального 
образования Института физи-
ки и математики КБГУ Исуф 
Азизов считает, что такого ком-
плекта учебного оборудования 

нет ни в одном вузе на Юге 
России. Параметры его исполь-
зования достаточно широки: 
студенты могут, например, 
определять модули упругости 
материалов, изучающие ин-
женерное дело могут сделать 
измерение и расчёт для изде-
лий из различных металлов, а 
студенты-стоматологи и  сту-
денты лечебного отделения 
получат возможность опреде-
лять плотность тканей зуба, 
костной ткани челюстей, рёбер,  
тазобедренного сустава.

Заведующий кафедрой 
физики наносистем Алексей 
Савинцев отмечает, что лабо-
ратория позволит значитель-
но расширить возможности 
изучения базовых законов 
физики на более углублённом 
уровне, а часть приборной 
базы может применяться при 
выполнении научных работ. 
Некоторые установки будут 
востребованы для проведения 
демонстрационных опытов в 
Дни открытых дверей КБГУ, в 
ходе других профориентацион-
ных мероприятий с участием 
школьников. 

Ирина БОГАЧЁВА

Бесплатная «последняя миля»
АКТУАЛЬНО

(Окончание. Начало на 1-й с.)
«Тут важно отметить одно условие: про-

грамма распространяется только на тех 
потребителей, которые намерены исполь-
зовать газ для бытовых нужд, – подчеркнул 
Алим Тохов. – Земельные участки с объ-
ектами, осуществляющими коммерческую 
деятельность, в данную программу не 
попадают». 

Расстояние, отделяющее домовладение 
от газораспределительных сетей, равно как 
и сложность рельефа местности, на котором 
оно расположено, значения не имеет, во 
всяком случае для потребителя: сеть всё 
равно проведут, причём сделают это с таким 
расчётом, что в будущем её можно будет до-
тянуть и до других участков, чьи владельцы 
пока не решили становиться участниками 
программы или ещё не построили на этих 
участках дома. 

На этом, собственно, всё. Осталось лишь 
добавить, как быть потребителям, уже 
оплатившим проведение газа прежним по-
рядком, как это делалось до принятия про-
граммы «Социальная газификация». Те из 
них, кто сделал это после 21 апреля, могут 
получить средства обратно и подать заявку 
уже на бесплатную подводку. 

«Сейчас прорабатывается наиболее оп-
тимальный вариант возврата этих средств, 
– объясняет Алим Тохов. – Может, это будет 
происходить путём расторжения договора, 
может, дополнительным соглашением в 
соответствии с Гражданским кодексом. В 
любом случае средства будут возвращены. 
Для этого рекомендуем всем обращаться 
в тот же филиал газораспределительной 
компании. Там им будут предоставлены 
конкретные разъяснения, никаких отказов 
быть не может». 

На сегодняшний день, по предваритель-
ным подсчётам, на бесплатную «догазифи-
кацию» могут претендовать порядка трёх 
тысяч потребителей КБР. Все мероприятия 
программы в соответствии с планами-гра-
фиками должны быть завершены до 2023 
года. 

Асхат МЕЧИЕВ

– Ежегодно третьего сентября в 
России отмечается День  солидар-
ности в борьбе с  терроризмом. 
Этот день  приурочен к событиям,  
произошедшим в сентябре 2004 
года в Беслане (Северная Осетия-
Алания), когда в результате  бес-
прецедентного по своей жестокости  
террористического акта погибли 
более трёхсот человек, в основном 
женщины и дети. Террор не обо-
шёл стороной и нашу республику. 
Мы все помним октябрь 2005 года, 
когда более ста боевиков атаковали 
объекты правоохранительной си-
стемы столицы нашей республики. 
95 террористов, 35 сотрудников 
правоохранительных органов и 
15 мирных жителей  были убиты, 
более 200 человек получили ра-
нения. В настоящее время можно 
с удовлетворением отметить, что 
в нашей республике и в России в 
целом сохраняется тенденция к 
снижению  террористической ак-
тивности. Но мы должны помнить, 
что современный терроризм обла-
дает необыкновенной живучестью, 
он быстро приспосабливается к 
изменяющейся  обстановке, со-
вершенствуется в проявлениях 
изощрённой жестокости, подлости 
и коварства. Поэтому побороть его  

ВАЖНЕЕ МИРА  НИЧЕГО НЕТ
-
-

возможно лишь сообща, и пред-
упредить в большинстве случаев 
можно лишь на начальном этапе 
– этапе подготовки теракта. Только 
взаимопонимание и  взаимоуваже-
ние всего общества позволит пред-
упредить разрастание терроризма и 
экстремизма, лишить преступников 
поддержки членов общества, – от-
метил Хазратали Бердов и призвал 
к обмену мнениями под разными 
углами зрения, чтобы  не допустить 
подобные явления в будущем. 

Министр, курирующий вопро-
сы координации деятельности 
органов исполнительной власти 
Кабардино-Балкарской Республи-
ки по профилактике экстремизма, 
Залим Кашироков назвал доброй 
традицией 3 сентября на площадке 
Общественной палаты   напрямую 
общаться с представителями  граж-
данского общества.

– Сегодня день солидарности в 
борьбе с терроризмом, и ключевое 
слово в этой формулировке «соли-
дарность», которое предполагает 
наличие единомышленников, еди-
ной цели, когда правоохранители,  
органы исполнительной власти и 
гражданское общество решают 
единые задачи борьбы с террориз-
мом, противодействия этому злу, 
которое на сегодняшний день за-
хватило всё  человечество. Совре-
менный терроризм не  отличается 
отдельными характеристиками. 
Террорист превратился из локаль-
ной в глобальную угрозу для всего 
человечества. Это глобальная, 
разветвлённая сеть, которая при-
сутствует в каждой точке планеты. 
Самое страшное, что  терроризм 
стал  инструментом реализации 

наша солидарность сохраняла силу, 
–  подчеркнул З.  Кашироков. 

Представитель Прокуратуры КБР 
Алим  Мирзов рассказал о действу-
ющих программах на федеральном, 
республиканском и муниципальном 
уровнях  по профилактике этого яв-
ления и привёл ряд цифр:

– За первое полугодие в респу-
блике зарегистрировано 47 престу-
плений террористической и шесть 
экстремистской направленности, 
посягательств на правоохранитель-
ные органы не было, но выявлено 
три факта финансирования терро-
ризма, осуждены шесть  человек, 
причастных  к экстремистской 
деятельности. По сравнению с 
прошлым годом наблюдается сни-
жение этих преступлений, но это не 
означает, что у нас всё нормализо-
валось.  Террористические органи-
зации очень быстро приспосабли-
ваются  к реалиям, – подчеркнул он. 
– Наша задача – эффективно про-
тивостоять идеологии  терроризма. 
Методы и способы законодательно 
закреплены, осталось эффективно 
их реализовывать. 

Руководитель фонда развития 
боевых  искусств республики Миха-
ил Казиев сказал, что  тема терро-
ризма ему знакома не понаслышке. 
Много его учеников погибли от рук 
террористов.

– Тренеры воспитывают спорт-
сменов,  которые  в чём-то похожи 
на детей. То, что мы им  внушаем, 
они  выполняют. Если они попа-
дают  к недобросовестным трене-
рам,  которые  им внушают свою 
политику, то спортсменов будет 
тяжело «поставить» на правильный 
путь. Спортивные  организации и 
федерации должны напрямую со-

трудничать с ФСБ, МВД, другими 
силовыми структурами. У нас сей-
час реализуется проект «Спорт про-
тив экстремизма».  Он направлен 
на укрепление позиций работников 
силовых структур. В рамках проекта 
наш фонд вывозил спортсменов в 
СОБР «Эльбрус», и ребята вместе 
с  сотрудниками проходили полосу 
препятствий. Было приятно, что 
после всех контактов спортсменов 
с силовыми структурами стали по-
ступать вопросы от родителей, как 
поступить в военное училище или 
пойти служить в СОБР. Наша за-
дача – довести до детей идею о том, 
что сотрудники правоохранитель-
ных органов  защищают их жизнь, и 
предупредить нападки террористов, 
чтобы молодые люди не «ушли в 
сторону», – рассказал он об опыте 
взаимодействия спортсменов и  
правоохранительных органов. 

Хазратали Бердов, подводя 
итоги обсуждения, подчеркнул, что   
тема борьбы с терроризмом каса-
ется каждого жителя республики. 
Мир, согласие, жизнь каждого 
гражданина республики зависит 
от этого. 

– Я очень рад, что стали говорить 
в школах о воспитании. Из-за отказа 
в воспитательной функции в школе 
страна получила  много проблем и 
потерянное поколение, – сказал он.  

Х. Бердов напомнил и о систем-
ной работе с теми, кто отбыл срок 
заключения за экстремистскую 
деятельность. 

– Важнее мира в республике 
ничего нет, всего остального можно 
добиться трудом, но мир и согласие 
должны быть, – подчеркнул он.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова

геополитических задач для многих 
политических сил, отдельных дер-
жав, которые решают свои задачи 
в отдельных точках планеты. Мы 
это наблюдали в странах Ближнего 
Востока, в Ираке, Сирии, других 
регионах. На Северном Кавказе 
мы это наблюдали в течениие 15 
лет, когда пытались «оторвать» наш 
регион от России. Это не домыслы, 
а доказанные факты в рамках 

уголовных дел. Поэтому нам бы 
очень хотелось, чтобы общество 
не забывало об этой угрозе. Кто-то 
может сказать, что хватит об этой 
проблеме говорить, но этому во-
просу всегда надо уделять самое 
пристальное внимание, потому что 
как только мы забудем эту тему,  
как только перестанем ощущать  
угрозу, исходящую от терроризма,  
он  обязательно активизируется. На-

глядный пример: как только  страны 
Европы стали забывать об уроках 
Второй мировой войны,  нацистские 
силы начали поднимать голову. Мы 
не должны забывать  тех, кто погиб 
от рук террористов. Среди жертв 
представители правоохранительных 
органов, духовенства, гражданского 
общества, которые погибли, защи-
щая мир и спокойствие в Кабарди-
но-Балкарии. Хотелось бы, чтобы 

Управляющие компании Кабардино-Балкарии 
задолжали «Россети Северный Кавказ»

 223 миллиона рублей

Из 78 управляющих компаний 
(УК) Кабардино-Балкарии, обслу-
живающих многоквартирные дома, 
самые большие долги за потре-
блённый энергоресурс накопились 
у 29 организаций. По целому ряду 
организаций-неплательщиков уро-
вень оплаты на 1 августа текущего 
года составил 0 %. В их числе: ООО 
«Эльбрус–Сервис» с задолжен-
ностью 12,6 млн рублей, ООО УК 
«Партнёр» – 8,7 млн рублей, МУП 
«Муниципальная управляющая 
компания» – 7,5 млн рублей, ООО 

УК «Предгорный» – 6,6 млн рублей, 
ООО «УК Тырныауз плюс» – 5,6 млн 
рублей, ООО «Управдом» (Баксан) – 
4 млн рублей. Задолженность ООО 
«Управляющая Компания «Наль-
чик», не оплатившего с момента 
заключения договора ни одного 
рубля, составила порядка 5,4 млн 
рублей. 

«Долги управляющих компаний 
Кабардино-Балкарии, в зоне от-
ветственности которых находятся 
многоквартирные дома, постоянно 
растут. Наиболее сложная ситуация 

складывается с ООО «ЖЭУК «Жил-
сервис» – организацией с крайне 
низкой платёжной дисциплиной 
и наибольшей задолженностью 
в размере свыше 21 млн рублей. 
Немногим лучше ситуация с ООО 
«Мегаполис», которое не выплатило 
гарантирующему поставщику по-
рядка 13 млн рублей. Как правило, 
в досудебном порядке достичь 
взаимопонимания с УК не удаётся, 
но мы используем все возможные 
правовые рычаги – вся просрочен-
ная дебиторская задолженность 

управляющих компаний охвачена 
претензионно-исковой работой», – 
отметила заместитель управляюще-
го директора АО «Каббалкэнерго» 
Эллина Шустова. 

Вместе с тем, находясь в рав-
ных условиях, функционируют 
исполнители коммунальных услуг, 
осуществляющие 100% платежи. 
К ним относятся: ООО УК «Идар», 
ТСЖ «Оазис», ТСЖ «Вертикаль», 
ООО «СЖСК», ООО УК «Комфорт-
Сервис», ООО УК «Уют».

Элеонора КАРАШАЕВА

В минувшую субботу Глава КБР 
Казбек Коков провёл встречу с 
директорами ряда общеобразова-
тельных школ республики. В беседе, 
посвящённой самым насущным 
проблемам системы образования 
республики, приняли участие Пред-
седатель Правительства Алий Мусу-
ков и министр просвещения, науки 
и по делам молодёжи Анзор Езаов. 

Директорский корпус представ-
ляли Людмила Пешкова (лицей №2  
г.о. Нальчик), Аслан Текуев (школа 
№6 г.о. Нальчик), Заур Харзинов 
(школа №7 г.о. Нальчик), Ахмед На-
гоев (школа №2 г.о. Баксан), Андрей 
Никитин (лицей №3 г.о. Прохладный), 
Ирина Тохтамышева (школа №1  
с. Куба-Таба), Ромета Калажокова 
(школа №1 с. Каменномостское), 
Мартуз Шогенов (школа №2 с. Урух), 
Елена Хиврич (лицей №7 с. Ново-
Ивановское), Раузат Жазыкоева 
(школа с. Заречное), Галина Шау-
цукова (школа №2 г. Терека), Аслан 
Альборов (школа №1 с. Старый 
Черек), Марита Бекулова (школа 
№5 г. Чегема), Мурат Уянаев (школа  
г.п. Кашхатау), Мухтар Атмурзаев 
(школа №4 с. Кёнделен).

Казбек Коков открыл встречу 
словами о том, что развитие обще-

го образования – приоритетная 
задача, озвученная Президентом 
Российской Федерации Владимиром 
Путиным на Госсовете 25 августа. 
Глава республики выделил основные 
направления развития системы об-
разования республики: укрепление 
материально-технической базы, 
повышение статуса профессии учи-
теля, качества обучения.

В последние годы вопросу укре-
пления материально-технической 
базы учреждений образования 
уделяется повышенное внимание, 
в республике вводятся в эксплуата-
цию новые школьные и дошкольные 
учреждения. Так, первого сентября 
свои двери учащимся открыли три 
новые школы – в Чегеме, станице 
Солдатской и селении Ново-Иванов-
ское. В текущем году будет начато 
строительство сразу четырёх школ: 
в Прохладном, Нарткале, селениях 
Куба-Таба и Красносельское. 

Анзор Езаов рассказал, что в 2022 
году планируется начать строитель-
ство ещё девяти новых школ – на 
федеральном уровне прорабатыва-
ются технические вопросы. На 2023 
год намечено начало строительства 
крупной общеобразовательной шко-
лы на 1500 мест. В общей совокуп-

ности в республике к 2024 году будет 
создано 8,5 тысячи новых школьных 
мест. Министр также сообщил о 
проведённом капитальном ремонте 
школ в Залукокоаже и Пролетарском, 
а также планируемом к завершению 
до конца года ремонте в школах 
Нижнего Черека и Малки. В рамках 
нацпроекта «Образование» отремон-
тировано 20 школьных спортзалов, 
закуплено более полутора тысяч 
компьютеров для 54 учреждений.

Алий Мусуков проинформировал 
участников встречи о том, что в пя-
тилетнюю федеральную программу 
капитального ремонта сельских школ, 
инициированную Президентом Рос-
сии, включено 75 зданий в 63 школах.

В ходе встречи обсуждались во-
просы обновления книжного фон-
да, организации горячего питания, 
транспорта, проведения ЕГЭ. Особое 
внимание уделили теме безопас-
ности. Казбек Коков отметил, что 
данный вопрос необходимо рассма-
тривать шире: более внимательно 
следить за атмосферой в детских 
коллективах, вовремя выявлять 
детей, у которых имеются проблемы 
в общении со сверстниками, фор-
мировать в детской среде систему 
общечеловеческих ценностей, во-

РАЗГОВОР О НАСТОЯЩЕМ И БУДУЩЕМ 
СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ

влекать в воспитательный процесс 
родителей. Участники обсуждения 
предложили возобновить в школах 
встречи с авторитетными в республи-
ке людьми, добившимися высоких 
результатов в профессиональной 
сфере.

Была поднята тема повышения 
статуса профессии учителя, улуч-
шения материального положения. 
Говоря о мерах по увеличению опла-
ты труда педагогических работников, 
Алий Мусуков проинформировал, 
что в сентябре работники образова-
тельных учреждений получат зара-
ботную плату с десятипроцентным 
повышением за счёт регионального 
бюджета. Соответствующую доплату 
получат и те, кто работал в августе. 
Премьер-министр также отметил, 
что по поручению руководителя госу-
дарства на федеральном уровне ве-
дётся работа по совершенствованию 
системы оплаты труда педагогов.

Участники встречи сделали акцент 
на необходимости повышения уров-
ня профессиональной подготовки 
учителей. Во время недавней встре-
чи Главы республики с экспертами 
были даны поручения по разработке 
методик формирования рейтинга 
вклада образовательных органи-
заций в качество системы общего 
образования республики, оценки 
эффективности деятельности ру-
ководителей образовательных орга-
низаций, региональной программы 
подготовки и повышения квали-
фикации педагогических кадров. 
Одной из мер стимулирования стало 
учреждение премий педагогам, под-
готовившим победителей Всерос-
сийской олимпиады школьников. В 
текущем году впервые премию Главы 
КБР получат 48 победителей респу-
бликанского этапа, трое призёров за-
ключительного этапа всероссийской 
олимпиады школьников, семеро 
победителей республиканской олим-
пиады по родным языкам и педагоги, 
подготовившие детей.

В завершение встречи Глава Ка-
бардино-Балкарии дал ряд поручений 
Правительству республики по обсуж-
давшимся на встрече вопросам.

По материалам Пресс-службы 
Главы и Правительства КБР.

Фото Евгения Каюдина

ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ МОЖНО:
– в многофункциональном центре ком-

пании по адресу: г. Нальчик, ул. Абидова, 
8, тел. 75-24-84,

– во всех филиалах АО «Газпром га-
зораспределение Нальчик» по месту жи-
тельства:

в г.о. Нальчик 
 8(8662) 75-17-78

г. Нальчик, ул. Абидова, 8, 75-06-28
в Баксанском районе

г. Баксан, ул. Победы, 191,
8(86634) 4-30-48

в Прохладненском районе
8(86631) 4-16-58

г. Прохладный, ул. Дальняя 1/1, 4-23-23
в Майском районе

8(86633) 2-21-74
г. Майский, ул. 9 Мая, 183, 

2-16-00 ДС
в Терском районе

8(86632) 4-59-91
г. Терек, ул. Бесланеева, 25, 40-70-04 ДС

в Черекском районе
8(86636) 4-11-39

п. Кашхатау, ул. Шогенцукова, 34,
4-22-75 ДС

в Урванском районе
8(86635) 4-27-55

г. Нарткала, ул. Гурфова, 83, 4-24-83 ДС
в Чегемском районе

8(86630) 4-19-70
г. Чегем, ул. Кярова, 8,

4-22-12, 4-18-44 ДС
в Эльбрусском районе

8(86638) 4-76-76
г. Тырныауз, ул. Газовая, 2, 4-74-74, 4-74-04 

ДС
в Зольском районе

8(86637) 4-16-66
п. Залукокоаже, ул. Комсомольская, 56

4-13-03, 4-16-75 ДС
в Лескенском районе

8(86639) 9-52-70,
с. Анзорей, ул.Хамгокова, 32

95-1-04 факс
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ЗА КПРФ
Первоочередные задачи из программы КПРФ 

«Десять шагов к власти народа»

Увеличим прожиточный минимум и минимальный размер оплаты труда до 25 тысяч 
рублей в месяц.

Обеспечим бесплатность и высокое качество образования и медицины.
Остановим безудержный рост цен. Отрегулируем их на товары первой необходимости 

и лекарства.
Ограничим плату за ЖКХ 10 процентами дохода семьи.
Гарантируем гражданам трудоустройство по специальности, восьмичасовой рабочий 

день и полноценный отпуск.
Отменим пенсионную реформу. Восстановим разумный и справедливый порядок 

выхода на пенсию.
Обеспечим жильём всех. За капремонт многоквартирных домов будет ответственно 

государство.
Вернём детям и женщинам отобранные у них гарантии и льготы.
Создадим справедливую систему налогов. Освободим от них бедных и заставим бо-

гатых платить больше.
Возвратим в собственность народа отнятые олигархией природные ресурсы и страте-

гические отрасли.
Проведём новую индустриализацию на основе высоких технологий, восстановив Рос-

сию в статусе мирового лидера.
Реализуем принцип: «Народ – источник власти». Гарантируем честные и демократи-

ческие выборы. Обеспечим обновление власти.
Сделаем задачей государства духовное и патриотическое воспитание, защиту русского 

мира и достижений нашей многонациональной культуры.
Покончим с пропагандой насилия, жестокости и бездуховности. Избавим граждан от 

агрессивной и назойливой рекламы.
Вымирание и обнищание России будет прекращено. Люди обретут уверенность в за-

втрашнем дне.
Ради достижения этих задач мы осуществим свою программу «Десять шагов к власти 

народа».

Атаманова Ирина Григорьевна, 1966 г.р. Окончила среднюю 
школу №4 г.Нальчика с золотой медалью, в 1991г. медицинский 
факультет КБГУ, с 1991 по 2007 год работала в «РКБ», с 2007 
по 2018 год – в «ГКБ №1», с 14.06.2018 по 23.12.2019 г. – и.о. 
главного врача ГБУЗ «ЦРБ» ММР. В 2013 г. окончила СПбГУ по 
специальности «менеджмент в здравоохранении».  В настоя-
щее время работает заведующей кабинетом гипербарической 
оксигенации в ГБУЗ «РДКБ» Минздрава КБР.

В это непростое время глобальных изменений в политике 
мира я разделяю ценности свободы и социальной справед-
ливости.

Как человек, живущий в республике, знаю её проблемы не понаслышке. Республика 
достойна лучшей участи. Уничтожение заводов, оптимизация медицины, низкая зара-
ботная плата и мизерные стипендии, несправедливость в распределении бюджетных 
средств, неэффективность социальной политики и социальной защиты, непрерывная 
деградация общества – это унижает человеческое достоинство. 

Я за сильное государство, в котором политики несут ответственность за будущее, где 
человека уважают и создают возможности для развития науки, доступного образования 
и медицины. За увеличение их финансирования, за введение единой тарифной сетки 
оплаты труда работников бюджетной сферы.

За возвращение полномочий и бюджетной обеспеченности местного самоуправ-
ления.

За законы, которые не ломают волю людей, за чиновников и служителей силовых 
структур, которые не разрушают  веру и доверие к власти. 

За мирные политические и экономические реформы в интересах большинства, 
конкуренцию в политике и экономике, отделение бизнеса от власти.

Против милитаризма и национализма, дискриминации людей по любому признаку. 
Партия отстаивает ценности свободы, демократии, равенства возможностей и уваже-
ния к человеку.

Необходимо действовать для защиты человеческой жизни, полной достоинства 
и гордости за страну. Партия «Яблоко» меняется и предлагает такие пути развития, 
когда во главу угла ставятся права человека. Люди устали бояться. Нужны перемены, 
чтобы свободно выражать свои взгляды, чтобы у людей была вера, что есть настоящая 
альтернатива за правду, мир и движение в противовес  лжи, застою, круговой поруки и 
клановости. Стране необходим уход от системной коррупции. Чтобы люди могли жить 
и работать в республике, а не уезжать в поисках большей зарплаты и лучшей жизни.

 За вас решают, кого допускать на выборы, кому отдать победу. 
Для нас всех очень важно получить как можно больше честных и независимых  де-

путатов. За возможность альтернативного развития!
Как голосуем, так и живём.

Меня зовут Кузьминов Олег Владимирович. 
С 2017 года являюсь президентом благотво-
рительного фонда помощи тяжелобольным и 
инвалидам «Милосердие 07» и не понаслышке 
знаю обо всех проблемах народа, малого биз-
неса и производства, проблемах бедности и 
социальной защиты населения.

Большинство проблем, с которыми я стал-
кивался, можно решить, только закрепив новые 
законы на федеральном уровне.  Поэтому в 
этом году я принял решение баллотироваться в 
депутаты и воплотить свои программы для улуч-
шения жизни граждан в нашем государстве. 

Я буду добиваться развития без потрясений; 
созидания без революций; общества без нера-
венства; патриотизма, без фальши. 

Мои убеждения: власть обязана макси-
мально слышать людей; пенсии, должны быть 
достаточными для комфортного проживания; 
стабильность и развитие – вот основа успеха 
нашей Родины!

Моя цель как депутата – защита традици-
онных ценностей нашего народа,  реализация 
доктрины справедливого регионального раз-
вития, достойная жизнь россиян в каждом 
субъекте Российской Федерации, социальное 
благополучие всех российских регионов!
СИЛЬНЫЕ РЕГИОНЫ – СИЛЬНАЯ РОССИЯ!

Я буду защищать регионы от неравномерно-
го распределения бюджетных ресурсов.  

России необходимо справедливое распре-
деление доходов бюджета по всем регионам.

Я, кандидат в депутаты Кузьминов Олег 
Владимирович, при избрании меня народом в 
Государственную Думу буду продвигать нужные 
народу законы на федеральном уровне, чтобы 
медицинское обслуживание было одинаково до-
ступно любому гражданину России на всей тер-
ритории. Необходим жёсткий государственный 
контроль. Я против различных сборов средств 
для лечения больных, это недостойно для такого 
богатого государства, как Россия. Деньги на 
эти нужды должны выделяться государством.

Я за социальную справедливость. Каждый 
гражданин Российской Федерации должен 
иметь равные права и обязанности на всей 
территории страны. Я буду добиваться принятия 
закона о выплатах каждому гражданину, родив-
шемуся в России, ежегодной доли от продажи 
наших общих природных ресурсов.   

 У НАС ОДНА СТРАНА, 
ОДНА РОДИНА ДЛЯ ВСЕХ РОССИЯН!
Я, кандидат в депутаты Кузьминов Олег 

Владимирович, беспартийный, выдвинутый 
Всероссийской политической партией «РОДИ-
НА». При избрании меня народом в Государ-
ственную Думу  буду инициировать законы на 
федеральном уровне, чтобы народ в нашей 
стране жил лучше. Никаких «сборов», поборов 
и «пожертвований» в школах, детских садах и 
институтах – они недопустимы. Все расходы 
обязано брать на себя государство. 

Во всех школах России должны быть оди-
наковые учебники, единая образовательная 
программа. Учебные материалы должны 
развивать патриотизм у нашей молодёжи! У 
каждого студента должна быть стипендия не 
менее прожиточного минимума. Я буду иници-
ировать закон о бесплатном питании не только 
в школах, но и во всех учебных заведениях 
для учащихся.

Буду инициировать принятие нормативных 
актов с целью установить на федеральном 
уровне предельную стоимость на газ, бензин, 
воду и хлеб. Ведь от этого зависит стоимость 
всего остального в нашем государстве:

– транспортных перевозок, 
– продуктов питания, 
– промышленных товаров. 
Без установления предельных цен на газ, 

воду и топливо бизнесмены просто не смогут 
удерживать цены, так как себестоимость про-
дукции всегда будет расти, если не установить 
эти предельные цены.

Я буду бороться за установление разумного 
пенсионного возраста. 

Справедливость должна быть реальной. В 
любом регионе пенсии не должны быть ниже, 
чем в Москве! 

О смертной казни. Я считаю, что высшая 
мера – вынужденный, крайний, но необходимый 
инструмент защиты жителей и государства от 
тех, кто потерял право называться человеком. 
Убийцы, педофилы, террористы не имеют права 
жить. Содержать их десятилетиями в тюрьмах 
за счёт народа нечестно и несправедливо по 
отношению к их жертвам.  

К власти должны прийти те, кто защищает 
национальные интересы России и её жителей!

Буду бороться за: процветание регионов 
и каждого города, деревни, посёлка; за спра-
ведливость, свободу и законность для каждого 
гражданина; мощное и эффективное госу-
дарство не может состоять из обессиленных, 
безжизненных территорий. 

РОССИЯ НЕ ДЛЯ ЭЛИТ, 
А РОДИНА ДЛЯ ВСЕХ РОССИЯН! 

Никакие санкции и враждебные действия 
Запада не смогли разрушить нашу страну. Мы 
смогли устоять! Пора подумать о будущем! 
Защитим национальные интересы страны и 
наших сограждан! 

ДЛЯ МЕНЯ СЕМЬЯ – 
ВЫСШЕЕ ДУХОВНОЕ ДОСТОЯНИЕ. 

Сегодня вместо учителей за «воспитание» 
наших детей взялись блогеры и псевдоучёные 
из интернета и с экранов телевидения.  Это надо 
остановить любой ценой. Без семьи не будет 
государства и страны. 

Власть должна быть для народа, а не народ 
для власти. Власть не должна забывать, что она 
существует за счёт налогов народа. Поэтому она 
должна делать так, чтобы народ был богатым. 
Тогда и государство будет богатым и сильным.

Кандидат в депутаты от «Российской объединённой политической партии «Яблоко». 
Программа  «Свобода и закон. Надежда на будущее»

СЕМЬЯ

Материалы публикуются в соответствии с Федеральным законом  N 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» 

- 60 лет их помыслы едины, 
и бьются в унисон сердца

Вклад четы Клевцовых в изу-
чение истории родного края,  в 
особенности станицы Котлярев-
ской огромен. Настанет время, 
и многое из того, что написано  
этими талантливыми авторами-
краеведами, войдёт в учебники 
истории  нашей республики.

Михаил Михайлович Клевцов, 
родившийся 21 ноября 1936 года, 
– известный государственный и 
общественный деятель Кабар-
дино-Балкарии, потомственный 
терский казак, уроженец станицы 
Котляревской.

По образованию Клевцов – учё-
ный-агроном, кандидат сельскохо-
зяйственных наук, заслуженный 
агроном РСФСР и КБАССР, по-
чётный землеустроитель России.

Награждён орденом Трудового 
Красного Знамени, медалями «За 
доблестный труд. В ознаменова-
ние 100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина», «Ве-
теран труда», «За особые заслуги 
перед казачеством», серебряным 
крестом «За заслуги перед казаче-
ством»,  «За возрождение терского 
казачества», медалью А. П. Ермо-
лова, серебряным знаком Терского 
казачьего войска,  знаками «За 
возрождение казачества» 1-й и 
2-й степени, Почётной грамотой 
Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия Второго. Является 
кавалером ордена «За заслуги 
перед Кабардино-Балкарской Ре-
спубликой».

Михаил Клевцов возглавлял 
орденоносный  колхоз коммуни-
стического труда «Красная нива» 
в 1974-1986 годах, был предсе-
дателем земельного комитета 
и членом Правительства КБР в 
1993-2002 годах.

19 октября 1990 года Михаил 
Клевцов был избран первым 
атаманом Терско-Малкинского от-
дела терского казачества, сыграл 
значительную роль в возрождении 
казачества на Тереке. В 2010 году 
избран казачьим кругом почётным 
пожизненным атаманом Терско-
Малкинского казачьего общества.

Его с полным правом можно 
назвать первым исследователем 
терской казачьей генеалогии.  Имя 
М. Клевцова вошло в казачью 
энциклопедию.

Супруга Михаила Михайловича, 
Лилия Касимовна Клевцова (урож-
дённая Чабдарова), родилась 
13 февраля 1937 года в селении 
Кашхатау Черекского района Ка-
бардино-Балкарии. Среднее и 
высшее образование получила в 
Ошской области Киргизской ССР.

По специальности – преподава-
тель физики и астрономии. Рабо-
тала учителем в школах селения 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

«Путь, пройденный областью за 
пять лет, был нелёгкий, покрытый 
терниями многих страданий и пере-
живаний, – в стиле того времени 
писала передовица на первой по-
лосе нашей газеты (в то время назы-
вавшейся «Карахалк»). – Голод, ряд 
неурожайных лет, упадок сельского 
хозяйства, общая хозяйственная и 
культурная отсталость как прямое 
следствие царского владычества 
стояли грозным призраком на пути 
творческо-созидательной работы 
молодой автономной области. Об-
ласть, пережившая все бедствия, 
преодолевшая несказанные трудно-
сти, сумела не только защититься, 

Кара-Су Киргизской ССР, города 
Нальчика, посёлка Октябрьский  
Майского района, завучем и ди-
ректором Котляревской средней 
школы. С 1980 года являлась 
директором музея станицы Котля-
ревской. Л. Клевцова – заслужен-
ный работник культуры КБР.

Из-под пера этой талантливой 
супружеской пары краеведов и 
историков-изыскателей вышли за-
мечательные книги, содержащие 
интересные и подробные сведения 
о прошлом и настоящем респу-
блики, района, станицы Котлярев-
ской; об истории, быте, традициях 
терско-малкинского казачества, 
о казаках, прославивших родную 
землю ратными  и трудовыми под-
вигами и достижениями.

Наибольшей популярностью у 
читателей пользуются книги «Новь 
станицы Котляревской», «Родо-
словные коренных котляревцев за 
200 лет», «Котляревцы – участники 
Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг.», «Трудовая доблесть 
котляревцев», «Казачий род Клев-
цовых», «Род Чабдаровых», «За-
писки атамана», «Станица Котля-
ревская в прошлом и настоящем». 

– Мы – представители советской 
молодёжи  конца 50-х – начала 
60-х годов прошлого века. Комсо-
мольцы и молодые коммунисты 
вели активную общественную 
жизнь, вникали во все проблемы, 
которые возникали вокруг нас.  Мы 
искренне верили в коммунисти-
ческие идеалы, каждый на своём 
месте старался приблизить насту-
пление светлого будущего для всех 
людей.  После окончания учёбы 
я сам попросил направить меня 
в родной колхоз «Красная нива» 
станицы Котляревской,  хотя мог 
остаться и в Нальчике. Тем более, 
что Лиле предложили работу в 
обкоме комсомола, касающуюся 
образования в школах республики, 
– вспоминает Михаил Михайлович. 
– Но я сказал: ««Асфальтовым» 

агрономом не буду» И моя Лилеч-
ка проявила себя  как истинная 
«декабристка» – была готова по-
ехать со мной куда угодно.

В 1974 году  Михаил Клевцов 
возглавил   колхоз «Красная нива». 
12 лет  его руководства  хозяйством 
становятся годами процветания 
колхоза, улучшения уровня жизни 
сельчан.  В 1979 году супруги Клев-
цовы добиваются воплощения 
в жизнь своей давней задумки 
– создания музея станицы Котля-
ревской. 

Лилия Касимовна с 1980 года 
являлась директором музея, и до 
сих пор она его добрый гений. Рас-
сказать об истории открытия музея 
в рамках одной статьи невоз-
можно. Но следует  отметить,  что 
его  создание  было чрезвычайно 
важным шагом в первую очередь 
для подрастающего поколения.

В  постсоветский период исто-
рии нашей страны коллективные 
хозяйства пришли  в упадок, а 
затем  распались. Михаил Михай-
лович в 1986 году оставил пост 
председателя колхоза «Красная 
нива» и  вместе с супругой занялся  
возрождением  терско-малкинско-
го казачества, восстановлением 
исторической справедливости в 
отношении казаков.

У Клевцовых двое детей, кото-
рые подарили им четверых внуков 
и внучку. Этот небольшой рассказ, 
который охватил лишь небольшие 
мгновения их богатой на события 
жизни, хочется закончить словами 
Михаила Михайловича: 

– Мы с Лилией Касимовной – 
советские люди, с двадцати с не-
большим лет в рядах КПСС. Вся 
наша жизнь была направлена на 
строительство коммунизма, мы 
в него искренне верили, строили 
и хотели счастья всему человече-
ству. Мы жили с лозунгом «Была 
бы страна родная, и нет других 
забот».

Виктор МОСКОВСКИЙ

 «Путь, покрытый терниями 
страданий и переживаний»

-

-

-

-
-

удержать позиции, но и, наступая, 
побеждать».

К тому времени область охвати-
ли электрификация, мелиорация, 
землеустроительное, мостовое и 
дорожное строительство. Здраво-
охранение, народное образование, 
не имевшие здесь широкого при-
менения, за пять лет гигантскими 
шагами двинулись вперёд: больниц 
в 1921 году было всего две, а к 1926 
году их уже одиннадцать, общее 
количество   медперсонала в 1921 
году – 19, через пять лет – уже 85.

Сельское хозяйство, некогда 
ведшееся самым безалаберным 
образом, потихоньку приобретало 
культурный характер. Если к момен-
ту выделения области в автономную 
не было землеустроено ни одной 
десятины, то к пятилетию 265 тысяч 
десятин землеустроительных работ 
уже было проведено. Посевная 
площадь от 57 тысяч десятин в 1921 
году была доведена за пять лет до 
109 тысяч десятин. Отделом мели-
орации ОблЗУ, организованным в 
1923 году, была проведена большая 
работа. Всего по области к 1926 

году было исполнено следующее 
количество работ: двенадцать ка-
налов протяжённостью сто вёрст; 
две плотины ёмкостью 35 тысяч 
кубических саженей; девятнадцать 
колодцев общей глубиной 160 са-
женей; построено три моста через 
реки Шалушка, Баксан и Чегем. 
Появились тракторы, сельскохозяй-
ственные машины и изобретения 
последнего слова науки и техники. 
Животноводство, которое в годы 
империалистической и граждан-
ской войн свелось на нет, начало 
возрождаться. Сюда было ввезено 
34 племенных жеребца, пять кобы-
лиц, 31 бугай, 11 коров, 93 барана 
и 396 овец. Началась организация 
показательных и образцовых пле-
менных хозяйств.

Как завоевание огромной важно-
сти была воспринята организация 
Ленинского областного учебного 
городка – кузницы национальной 
культуры. Он появился в 1924 году, 
и уже через два года здесь обуча-
лись 800 студентов, среди которых 
двести кабардинских и балкарских 
девушек. Надо сказать, что система 
образования за короткий период 
времени сделала рывок вперёд. 
До революции в Нальчике и сёлах 

области было 25 начальных школ, 
где обучался 1461 ученик, и одно ре-
альное училище с числом учащихся 
60. За первый год образования авто-
номии школ уже было 65, учащихся 
– 3949, учителей – 90. В 1925-1926 
учебном году школ по области – 163, 
учащихся – 12151, учителей – 272. 

Новый быт начинали строить 
раскрепощённые горянки. Приме-
чательно, что в тот период в слово 
«раскрепощённые» не вкладывался 
негативный смысл. К 1926 году были 
созданы областной клуб горянок, 
женская консультация и детские 
ясли. Раскрепощение горянок 
подразумевало не только искоре-
нение старых обычаев в быту, но 
и изменения во внешнем облике 
девушек и женщин. Так, в Ленин-
ском учебном городке  тогда вне-
дрялась новая форма для занятий 
физической культурой и спортом, 
которую не сразу, но всё же приняли 
девушки из национальных семей. А 
чуть позже,  в 1928 году, стартова-
ла кампания «Пальто – горянке», 
целью которой было обеспечение 
добротной верхней одеждой фа-
бричного производства женщин во 
всех населённых пунктах области.

Анна ХАЛИШХОВА

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Ленинский учебный городок

Курсанты Ленинского учебного городка

ВЫБОРЫ-2021

 «Спутник V» успешно применяется за рубежом

Как сообщает Оперативный 
штаб КБР, проведено 709 601 ис-
следование путём тестирования (за 
сутки +1582), случаев заражения 
COVID-19 на сегодня выявлено 
30 195 (за сутки +76). Из числа за-
болевших выздоровели 28 228 (за 
сутки +87), за указанный период 
умерли 735 (за сутки +3). В насто-
ящее время в госпиталях получают 
медицинскую помощь 547 паци-
ентов (как подтверждённые, так и 
неподтверждённые тестами на на-
личие коронавирусной инфекции), 
из них в реанимациях 76 человек. 

Всего в 4 госпиталях развёрнуто 
655 коек.

COVID-19 представляет опас-
ность для людей старше 65 лет, 
а также страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и онкологи-
ческими заболеваниями, которые 
могут обостряться на фоне ви-
русной инфекции. Крайне важно 
соблюдать меры профилактики: 
носить маску в людных местах, ча-
сто мыть руки, держать дистанцию, 
избегать рукопожатий и объятий 
при приветствии. При повышении 
температуры вызвать врача на дом. 

Минздрав РФ распространил со-
общение о том, что в ходе вакцина-
ции в Сан-Марино эффективность 
вакцины «Спутник V» составила 
94,8%. 

Оценка эффективности осу-
ществлялась на основе мониторин-
га данных за период с 25 февраля 
по 23 августа 2021 года. 

Эффективность «Спутник V» 
против коронавируса составила 
94,8% c 21 дня после получения 
первого компонента. При этом 
эффективность против госпитали-
зации составила 95,9% – по этому 

показателю «Спутник V» продемон-
стрировал наилучший результат 
среди всех препаратов, применяе-
мых в стране.

В Сан-Марино «Спутником V» 
прививку сделали более 70% взрос-
лого населения.

Европейская комиссия при-
знала сертификаты вакцинации, 
выданные в Сан-Марино, дей-
ствительными на всей территории 
Европейского союза и в странах 
Шенгенской зоны. Республика 
ведёт прививочную кампанию от 
коронавируса с использованием 
вакцины «Спутник V» с февраля. 
Поскольку Сан-Марино не входит 
в ЕС, местным властям не нужно 
было одобрение российского пре-
парата от европейского регулятора.

Напоминаем телефон горячей 
линии Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ
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Голосуй за Кабардино-Балкарию! Кийизы как 
вневременные драгоценные александриты

ЮБИЛЕЙ

Взгляд в будущее

 Татьяна Владимировна впи-
тала всё лучшее, что было в её 
семье, взрастив на благодатной 
почве свою уникальную судьбу, 
полную непростых событий, 
ежедневных усилий, надежд и 
любви к жизни. Высота помыс-
лов, прогрессивность взглядов 
и вера в лучшее создали вокруг 
неё интеллектуально пульсиру-
ющую и по-настоящему творче-
скую атмосферу, позволившую  
собрать единомышленников, 
братьев по духу и устремлению, 
среди которых большую часть 
составила молодёжь. 

Родители Татьяны Науянис 
познакомились в Дагестане.  
Владимир Горошенко, её отец,  
был направлен туда после Ки-
евского политехнического ин-
ститута, где познакомился с во-
семнадцатилетней  грузинской 
княжной Еленой Аргунской. 
Сначала отец девушки – Коста 
Аргунский не одобрил этих от-
ношений, не дав разрешения 
на брак. Однако молодые люди 
поступили по зову сердца. 

Татьяна родилась в с. Кён-
делен Эльбрусского района в 
многодетной семье. С отличием 
окончила среднюю школу №2 
г. Нальчика. Затем поступила 
и окончила Кабардино-Бал-
карский государственный уни-
верситет  по специальности 
«математика. Вычислительная 
математика». Сегодня имя Та-
тьяны Владимировны Науянис 
известно не только  в нашей 
республике, но и далеко за её 
пределами. Этим требователь-
ным, но в то же время очень 
тонко чувствующим  педагогом  
воспитаны сотни школьников. И 
каждый год благодаря ей и её 
единомышленникам дети из на-
шей республики – победители 
всероссийских конкурсов, уче-
ники Татьяны Владимировны на 
льготных условиях зачисляются 
в ведущие вузы России.  Эта 
женщина с неуёмной энергией 
и бесконечной любовью к сво-
им обучающимся – аккумулятор 
и идейный вдохновитель всей 
многопрофильной деятель-

ности отдела научно-исследо-
вательской и конструкторской 
работы детской академии твор-
чества  «Солнечный город» Ми-
нистерства просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР. 

С 1998 года Татьяна Вла-
димировна является исполни-
тельным директором Кабар-
дино-Балкарского отделения 
всероссийского аэрокосмиче-
ского общества «Союз», а с 
2008-го – его руководителем. 
С 2006 года и по настоящее 
время более двухсот учащихся  
под её руководством  стали об-
ладателями премии Президента 
РФ  в рамках приоритетного 
национального проекта «Обра-
зование» в области поддержки 
талантливой молодёжи. 

Большое значение Татьяна 
Владимировна придаёт ранней 
профориентации школьников, 
привитию им  устойчивого ин-
тереса к различным отраслям 
знаний, развитию межпредмет-
ных связей. Она систематически 
выступает с проблемными во-
просами на  страницах газет,  
на радио и телевидении, с обоб-
щением опыта работы на респу-
бликанских и всероссийских се-
минарах по аэрокосмическому 
образованию, инновационным 
направлениям науки и техники. 
Профессиональная деятель-
ность Татьяны Науянис и педа-
гогического коллектива ОНИКР 
ориентирована на развитие  
инженерного мышления  у  уча-
щихся, повышение престижа 
научно-технического творчества 
и рабочих профессий, а также 
взаимодействие учреждений 
дополнительного образования 
с вузами, НИИ, предприятиями 
КБР и России. 

Отдел научно-исследователь-
ской и конструкторской работы 
за время своего существования 
в республиканском Центре тех-
нического творчества учащихся, 
детской академии творчества 
«Солнечный город» и  всерос-
сийского молодёжного аэро-
космического общества «Союз» 
стал настоящей творческой 

лабораторией для одарённых  
детей со всей Кабардино-Бал-
карии. Воспитанники ОНИКР 
уже в  юном возрасте заявляют  
о себе серьёзными научными 
разработками и по праву счита-
ются надеждой отечественной  
науки. Деятельность в обла-
сти   инновационных проектов 
«Техносфера», «ТОП-100», «На 
постановку лучшей научно-ис-
следовательской и конструктор-
ской деятельности», программ 
организации и оздоровления в 
летний период, осуществляемая 
под началом Татьяны Владими-
ровны, неоднократно удоста-
ивалась грантов, дипломов и 
различных наград.   

Система ценностного ори-
ентирования подрастающего 
поколения в работе Татьяны 
Науянис формировалась на 
протяжении многих лет. Она на-
правлена на рост самосознания  
гражданского общества. Не 
менее важным аспектом раз-
вития личности воспитанника 
ОНИКР, по мнению Татьяны 
Владимировны, является фило-
софско-культурная состав-
ляющая, которая позволяет 
видеть скрытые, неочевидные 
социальные и технологические 
процессы для выявления и ре-
шения проблем. 

 Преемственность поколений 
сохраняется здесь на протяже-
нии всего времени. Бывшие 
выпускники – студенты вузов, 
молодые учёные не просто под-
держивают связь с нынешними 
воспитанниками, но и передают 
им свои знания, руководят ис-
следовательскими проектами, 
приобретают для них новейшую 
литературу и методические по-
собия. 

– За последние пятьдесят 
лет мы выпустили сотни детей, 
с которыми поддерживаем 
контакты, они являются нашей 
гордостью, нашим будущим, 
– подчёркивает Татьяна Влади-
мировна. – Мы – одна большая 
дружная команда, трудимся, 
создаём проекты, участвуем в 
научных конференциях, думаем 

о будущем, поём песни у костра 
и наблюдаем за звёздным не-
бом. Я считаю, что у системы 
дополнительного образования  
большие перспективы.  Дети, с 
которыми мы работаем сегодня, 
бесспорно, являются нашей до-
стойной сменой. По прошествии 
лет мы  можем  реально увидеть   
результаты своего труда, про-
анализировать и решить, что 
нужно изменить, а что развивать 
и совершенствовать.  И если мы 
в чём-то добились желаемого 
результата, то этот успех следу-
ет отнести в первую очередь к 
педагогическому дару наших 
преподавателей, организаторов 
учебного и воспитательного 
процесса, содружеству с рай-
онными филиалами, а также к 
детям, которых после окончания 
школы в нашем отделе удержи-
вают интерес, увлечённость, 
индивидуальные занятия, на-
учные семинары. Внешкольное 
образование уникально, по-
этому преемственность школы 
должна развиваться не только 
в именитых вузах, но и в успеш-
ных центрах дополнительного 
образования.

Такова педагогическая фило-
софия Татьяны Владимировны 
Науянис, многолетняя плодо- 
творная деятельность которой 
в системе образования, по-
мимо перечисленных наград, 
отмечена почётными грамотами 
ВЦСПС, Министерства обороны 
России, Благодарностью перво-
го Президента КБР В.М. Коко-
ва,  медалями Юрия Гагарина, 
Сергея Королёва, Валентины 
Терешковой,  другими ведом-
ственными знаками отличия.

Марина БИДЕНКО

Сегодня мы рассмотрим 
номинацию «Народный 
промысел», где достойное 
место по праву занимают 
балкарские кийизы. 

Раз мы начали сравни-
вать номинантов «сокро-
вищ Кабардино-Балкарии» 
с драгоценными камнями, 
то кийизы можно сравнить 
с александритами. Этот от-
носительно редкий камень 
стал популярным благодаря 
удивительной способности 
менять окраску в зависимо-
сти от освещения. Так же и 
кийизы с течением времени 
меняют прочтение и сим-
волику, сохраняя глубокий 
смысл и народную душу. 

Об этом промысле нам 
рассказала мастер по изго-
товлению войлочных ковров 
(кийизов) Дина Мокаева-Те-
куева. Она родилась в Наль-
чике, а кийизами заинтере-
совалась во время учёбы в 
Уральском государственном 
профессионально-педаго-
гическом университете по 
специальности «дизайнер-
педагог». В своём твор-
честве сочетает типичные 
орнаментальные компози-
ции балкарских кийизов, 
традиционные технологии 
их изготовления с авторски-
ми идеями и собственными 
технологическими наработ-
ками. 

В годы учёбы была един-
ственной балкаркой в группе 
и по маминой подсказке вы-
брала тему курсовой работы 
«Кийизы», эта же тема легла 
в основу диплома.

***
История кийизов уходит 

в глубь веков. К первому 
упоминанию о войлоке от-
носится легенда о том, что 
первый валяный ковёр был 
найден на Ноевом ковчеге, 
где овечья шерсть, пада-
ющая на пол, намокала и 
сбивалась копытами. Когда 
же овцы покинули ковчег, в 
нём остался свалянный ими 
ковёр.

Сама же техника валяния 
у людей появилась только 
с момента одомашнивания 
овец (примерно 5-6 тыс. до 
н.э.). Самые древние вой- 
лочные изделия археологи 
обнаружили в погребениях 
Пазырыкской культуры Гор-
ного Алтая (скифы, VI-V вв. 
до н. э.). Валяние войлока 
принято считать изобрете-
нием кочевников. Традиции 
производства войлока ухо-
дили корнями в древнетюрк-
скую среду. 

В народном быту бал-
карцев и карачаевцев, в их 
жизненном укладе значение 
узорных войлочных ковров 
сохранилось до наших дней. 

Балкарцы и карачаевцы 
испокон веков занимались 
овцеводством. В условиях 
натурального скотоводче-
ского хозяйства производ-
ство из шерсти узорных 
кийизов   получило устой-

чивую базу. Шерсть обра-
батывали женщины семьи: 
старшие руководили про-
цессом, среднее поколение 
выполняло основную ра-
боту, а девочки-подростки 
помогали. Таким образом, 
умение передавалось из 
поколения в поколение, со-
храняя секреты орнаменти-
ки и технологии войлочного 
ковроделия. 

В древности кийизы слу-
жили не только украшением 
интерьера дома, но и яв-
лялись постелью, входили 
в состав приданого. В этой 
технике изготавливались 
предметы домашнего оби-
хода, одежды, обуви…

Когда-то в балкарской 
сакле, где пол был земля-
ным, ковёр укладывали в 
несколько слоёв, чтобы было 
теплее. Свои первые шаги 
ребёнок делал по кийизу. 
Разноцветные стопки на 
полках демонстрировали 
достаток семьи и трудолю-
бие её женщин. Мастерство, 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Хитиевым Аскером Салимовичем (СНИЛС 142-427-865 57), являющимся членом А СРО 
«Кадастровые инженеры» (номер в реестре СРО КИ 002 от 08.07.2016 г., сайт www.roscadastre.ru), реестровый номер 
в ГРКИ 25911, регистрационный номер 5116., тел.8-928-916-14-42, выполняются кадастровые работы в отношении зе-
мельных участков с кадастровыми номерами 07:11:0900001:175, 07:11:0900001:176, 07:11:0900001:177, расположенных 
по адресу: КБР, Эльбрусский р-н, с.Терскол, в районе НИБ «Терскол», №17.

Заказчиком кадастровых работ является Карданова Рита Султановна, зарегистрированная по адресу: г. Москва, 
ул. Щербакова, 57/20, кв.83, тел. 8-928-720-79-82.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: КБР, Эльбрусский район,  
г. Тырныауз, ул. им. М.А. Мизиева, 7, п. 1, 7 октября 2021 г. в 11 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР, Эльбрусский район,  
г. Тырныауз, ул. им. М.А. Мизиева, 7, п.1. Требования о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 7 сентября по 7 октября 2021 г.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом ме-
жевого плана принимаются с 7 сентября по 7 октября 2021 г. по адресу: КБР, Эльбрусский район, г.Тырныауз, ул. 
им. М.А. Мизиева, 7, п.1.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24.07.2007 №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Наль-
чик выражает глубокое искреннее соболезнование врачу- 
терапевту участковому ВАРКВАСОВОЙ Людмиле Абубовне 
по поводу смерти мужа ВАРКВАСОВА Xабаса Хазизовича.

Коллектив ФГБУ «Северо-Кавказская ВС» выражает 
глубокое соболезнование родным и близким заслужен-
ного метеоролога РФ ПОМЕТЕЛЬНИКОВА Вячеслава 
Александровича в связи с его кончиной.

Министерство культуры Кабардино-Балкарской Респу-
блики выражает глубокое соболезнование руководителю 
общественной организации «Общество книголюбов Ка-
бардино-Балкарии» ШИНКАРЁВОЙ Наталье Петровне в 
связи с кончиной матери.

прилежность и усердие бу-
дущей невесты тоже оце-
нивали по тому, насколько 
качественно она выполняла 
узоры на войлоке. Хоронили 
покойников, заворачивая в 
кийиз. Таким образом, эта 
вещь сопровождала бал-
карца на протяжении всей 
его жизни.

Традиционные кийизы 
можно разделить на три 
вида. «Ала кийиз» – пё-
стрый ковер: рисунок вы-
кладывался на однотонную 
шерсть-основу и вваливал-
ся; орнамент использовался 
в основном геометрический. 
«Жыйгъыч кийиз» – аппли-
кативный ковёр для пол-
ки: из заранее свалянного 
тонкого войлока вырезался 
узор, который нашивался 
на более плотную войлоч-
ную основу, орнаментика 
носила преимущественно 
растительный характер с 
использованием солярных 
знаков. «Бичген кийиз» – 
«резаный», или мозаичный, 
ковёр на стену: орнамент 
вырезался по одному тра-
фарету из двух войлоков 
разного цвета, затем узоры 
меняли местами, сшивали 
встык, а швы закрывали 
специальным белым жгутом 

или плетёным шнуром, орна-
менты использовались рас-
тительные и зооморфные.

В каждом ущелье, в каж-
дом селе столетиями за-
креплялись и сохранялись 
особые мотивы, художе-
ственные формы, орнамен-
тальные композиции, свои 
неповторимые варианты. 
Опытные мастерицы, гля-
дя на кийиз, всегда могли 
определить, где он сделан. 
Другими словами, масте-
рицы имели свои секреты и 
свой почерк.

Войлочные изделия всег-
да были в цене, будь это 
жамычы (бурка), гебенек 

(мужской войлочный плащ с 
капюшоном), кийизы, уюкъ-
ла (валенки), къалпакъла 
(шляпы) и т. д. Все эти вещи 
приносили человеку удоб-
ство, уют и тепло.

В современном мире так-
же можно найти применение 
кийизам как декоративной 
составляющей интерьера. 
Сегодня существует два 
способа валяния: техника 
мокрого валяния (ала кийиз) 
и техника сухого валяния 
иглами или фильцевание. 
Оба способа интересны, а их 
комбинирование позволяет 
создавать настоящие про-
изведения искусства.

***
Современным интерпре-

татором и мастером нового 
прочтения можно назвать 
Дину Байдуллаховну. Никто 
из близких кийизами не за-
нимался и не увлекался.

– Мы тогда пошли на 
авантюру, когда практиче-
ски с нуля замахнулась на 
изучение новой технологии 
для написания курсовой, а 
потом и дипломной работ, – 
призналась она. 

Дина ездила к масте-
рицам в Верхний Баксан, 
чтобы получить знания. Но 

попала на конец сезона 
осенью 1998 года. 

– Мне не смогли пока-
зать технологию, просто 
посмотрела и «пощупала» 
конечный результат. Саму 
технологию искала в издани-
ях в Государственной нацио- 
нальной библиотеке КБР. 
Изучила книгу Кузнецовой, 
орнамент, технологии, по-
том попробовала воплотить 
изученное на практике, и у 
меня получилось. 

Сама технология неслож-
ная и требует элементар-
ного оборудования. Нужна 
циновка, Дина валяет на 
брезентовой ткани с помо-
щью металлической трубы 
вместо палки. Естественно, 
необходимы шерсть, со-
блюдение самого техноло-
гического процесса – сушка, 
стирка, теребение, чёска, 
если нужно, покраска, горя-
чая мыльная вода. 

– Войлок сделать неслож-
но, вопрос в выкладке ри-
сунка, на что у мастерицы 
хватает фантазии, насколько 
высок уровень мастерства, 
этот момент индивидуален, 
– считает художница.

Что касается сюжетов, 
они у Дины многочисленны.

– В последнее время я 
увлеклась пейзажами, ино-
гда перерабатываю их и 
добавляю фантазийные 
моменты. В моих работах 
часто появляется изображе-
ние Малкаруковской башни, 
так как я имею отношение к 
этому роду, у меня бабушка 
Малкарукова. Создаю и 
орнаментальные работы, – 
рассказала Дина.

Кийизы являются по-
настоящему народным 
промыслом, имеющим не 
только богатую историю, но 
и современное прочтение. 

Ольга КЕРТИЕВА.
На снимках: работы 

Дины Мокаевой-Текуевой

Впрочем, подобный сцена-
рий не стал откровением. В 
официальных матчах команды 
встречались 12 раз, итоги таковы: 
у соперников по четыре победы 
и четыре раза они сыграли вни-
чью. Если пятигорчане обновили 
состав на 80 процентов ещё 
до старта сезона, то их сопер-
ники продолжают решать кад- 
ровые вопросы. За несколько 
дней до очередной очной ставки 
ряды нальчан после семилетнего 
отсутствия пополнил голкипер 
Азамат Шогенов – родной брат 
Бориса Шогенова, – тренера по 
работе с вратарями нашей коман-
ды.  Впрочем, изменения в обеих 
командах коснулись не только со-
ставов: и те, и другие обзавелись 
новыми наставниками. Причём 
«Машук» возглавил экс-главный 
тренер «гладиаторов» Заур Ки-
бишев. Да, конечно, фактически 
команду тренирует и готовит дру-
гой специалист, у которого пока 
нет лицензии. Но как бы то ни 
было, Зауру Мусовичу предстояло 
рандеву против родной команды.

Первый тайм прошёл под 
диктовку гостей, завладевших 
мячом и территорией. Пока сил у 
наших футболистов хватало, они 
за счёт высокого прессинга не 
давали развернуться хозяевам, 
а за десять минут до перерыва 
выдали серию атак, одна из 
которых закончилась автоголом. 
На 33-й минуте Бажев «обо-
крал» защитника, но тот всё же 
догнал нашего капитана и за-
блокировал его удар по воротам. 
На 35-й минуте Бажев отличным 
пасом отправил Ашуева на ран-
деву с Гиголаевым. Жаль, но 
переиграть голкипера хозяев на-
шему форварду не удалось. Но 
был заработан угловой, который 
стал роковым для пятигорчан. 
Бажев навесил на ближнюю 
штангу, где мяч слегка задел 
головой высоко выпрыгнувший 
Заур Шумахов. Но в сетку ко-
жаный снаряд послал, как вы-
яснилось позже, полузащитник 
хозяев Гагиты. 

Второй тайм наша команда 
начала гораздо хуже, и на 48-й 
минуте ошибка Идара Шума-
хова привела к назначению 
пенальти, который чётко реа-
лизовал Дулаев. Пропущенный 
гол подхлестнул красно-белых, и 
они усилили давление на сопер-
ника. На 53-й минуте антигерой 
матча Гагиты ударил сзади по 
ногам вышедшего на замену 
Богатырёва и увидел перед со-
бой «горчичник», который был 
для незадачливого хавбека 
вторым. Реализовать преиму-
щество спартаковцы смогли на 
71-й минуте. На 70-й ещё один 
резервист Кумыков, ворвав-
шись в штрафную площадь, 
собрался пробить, но был сбит. 
Пенальти? Нет, арбитр сначала 
указал на угловой. После навеса 
Богатырёва, по мнению рефери, 
на Идаре Шумахове был фол, и 
11-метровый всё же состоялся. 
Удар Ашуева – 1:2. В оставше-
еся время хозяева, несмотря 
на численное меньшинство, 
отчаянно пытались отыграться, 
но красно-белые победный счёт 
удержали, нанеся принципиаль-
ному сопернику первое пораже-
ние в сезоне.

12 сентября подопечные Бид-
жиева примут в родных стенах 
«Чайку» – команду, которая 
была исключена из ФНЛ и от-
правлена в ФНЛ-2  за участие в 
договорных матчах….

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото с сайта ФК «Машук»   

«Машук-КМВ»: Гиголаев (к), 
Пунегов, Демидов (Никитин, 46), 
Гагиты, Сергеев (Абидоков, 60), 
Парадин, Родин, Тобоев (Гай-
воронский, 75), Джумаев, Мав-
лянов, Дулаев (Рамазанов, 81).

«Спартак-Нальчик»: Анти-
пов, Ольмезов, З. Шумахов, 
Кадыкоев, И. Шумахов, Дохов, 
Черткоев (Бекбоев, 65), Бене-
дык (Баксаноков, 75), Торосян 
(Кумыков, 65), Бажев (к) (Бога-
тырёв, 53), Ашуев (Тлупов, 75).

Голевые моменты – 2:5. Уда-

ры (в створ ворот) – 5(1). – 9(4). 
Угловые – 4:5. Предупрежде-
ния: Гагиты, 12, Джумаев, 17, 
Абидоков, 69, Дулаев, 71 – «Ма-
шук КМВ»;  Бенедык, 19, Дохов, 
56 – «Спартак-Нальчик». Удале-
ние: Гагиты, 53 – «Машук КМВ». 

Хасанби Биджиев, главный 
тренер «Спартака-Нальчик»:

– Матч был очень напряжён-
ным, по-другому и быть не мог-
ло. Игры между «Машуком» и 
нашей командой всегда прохо-
дят в жёсткой и бескомпромис- 
сной борьбе. Нельзя сбрасы-
вать со счетов тот факт, что 
вернулся тренер, против кото-

рого нам раньше приходилось 
играть и с ним всегда интересно 
соревноваться. В первом тайме 
план на игру работал, моментов 
у наших ворот не возникало, и 
мы играли достаточно уверен-
но. Второй тайм начали не по 
сценарию, сами себе привезли 
гол. Затем усилили давление и 
заставили соперника удалить-
ся, додавили и сумели забить 
второй мяч. Концовка прошла в 
обоюдных атаках. Хочу поблаго-
дарить ребят за проявленный 
характер, эта победа важна 
для нас в психологическом 
плане – она придаст игрокам 
уверенности в своих силах. Хочу 
поблагодарить и «Машук-КМВ», 
это очень интересный и достой-
ный соперник.

Заур Кибишев, главный 
тренер «Машук КМВ»:

– Хорошая команда у Наль-
чика. Хорошо прессинговали 
нас в первом тайме, не давали 
выйти из обороны в атаку. Были 
несвойственные нам ошибки. 
После перерыва заработали 
пенальти, но удаление перечер-
кнуло всё. Сложно было играть, 
но надо отдать должное ребятам 
за то, что пытались сравнять 
счёт. К сожалению, не удалось. 

И В Н П  М О

1. «Анжи» 7 6 0 1 14-3 18

2. «СКА Ростов-на-
Дону»

7 5 1 1 17-5 16

3. «Чайка» 7 5 1 1 17-4 16

4. «Динамо» 6 4 2 0 10-1 14

5. «Форте» 6 4 1 1 11-6 13

6. «Машук-КМВ» 6 3 2 1 11-5 11

7. «Черноморец» 7 3 1 3 9-8 10

8. «Легион-Динамо» 6 2 3 1 9-5 9

9. «Спартак-Наль-
чик»

7 2 3 2 6-6 9

10. «Динамо-Ставро-
поль»

7 2 2 3 8-9 8

11. «Биолог-Новоку-
банск»

6 2 1 3 7-6 7

12. «Туапсе» 7 2 1 4 6-9 7

13. «Ротор-2» 5 1 1 3 4-8 4

14. «Алания-2» 7 1 1 5 5-20 4

15. «Ессентуки» 7 1 0 6 5-27 3

16. «Дружба» 7 1 0 6 4-16 3

17. «Кубань-Холдинг» 5 0 2 3 2-7 2

ПЕРВЕНСТВО ФНЛ-2. ГРУППА 1.
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД  НА 4 СЕНТЯБРЯ


